

HERB

Herbierés: Geog. villa de Francia con 3,000 hab. sit. en el depart. de la Vendée; tiene molinos de papel y en sus alrededores se cosecha mucho vino.

Herbífero: adj. lo que produce yerba.

Herbíforme: adj. Zool. se dice de los pelos de los mamíferos que se parecen a la yerba seca.

Herbívoros: adj. Zool. epíteto de los seres orgánicos animados que se alimentan principalmente de yerbas.—adj. s. m. pl. familia de mamíferos cetáceos, que se alimentan principal o exclusivamente de yerbas.

Herbolado: adj. se aplica a las cosas inficionadas como zumo de yerbas venenosas, como dardos, flechas, etc.

Herbolario: adj. ant. HERBARIO.—adj. s. el que sin tener títulos científicos se dedica a recoier y estudiar yerbas y plantas medicinales para venderlas.—BOTANICO.—s. m. tienda o establecimiento público donde se venden yerbas medicinales.

Hebaltzheim: Geog. ciudad del gran ducado de Baden, sit. a 22 kil. de Friburgo; hace mucho comercio en cáñamo, paños y tabaco.

Herboristería: s. f. el lugar donde se venden yerbas medicinales.

Herborización: s. f. Bot. la acción de herborizar.

Herborizador: adj. s. el que herboriza.

Herborizar: v. n. Bot. andar por montes, valles y

HERC

campos reconociendo y recojiendo yerbas y plantas.

Herborn: Geog. distrito del ducado de Nassau con 13,000 hab.—Capital del distrito de su nombre, sit. a 12 kil. de Weilburgo. Esta cerada de muros y su población asciende a más de 2,000 habitantes.

Herbaso: adj. se aplica a los sitios poblados de yerbas.

Herbstein: Geog. ciudad del gran ducado de Hesse-Darmstadt, capital del distrito de su nombre, sit. en una altura, a 16 kil. O. de Fulda. Tiene muchas fábricas de tejidos y comercia en lienzo y ganado.—Distrito del gran ducado de Hesse-Darmstadt con 10,000 hab.

Hercina: Mit. diosa del imperio de las sombras, hija de Trofonio y amiga y compañera de Proserpina. Jugando un día en el sagrado bosque de su padre situado en Boecia, dejó escapar una oca que huyó a una caverna y se escondió detrás de una piedra de la cual salió entonces un manantial que fue considerado como el origen del río Hercina. En las riberas de este río existía aun en tiempo de Pausanias, un templo erigido en honor de la hija de Trofonio a la cual se representaba con una oca en la mano. También se la representaba en otra estatueta con la varilla milagrosa rodeada de serpientes que es el atributo de Esculapio.

Hercinia: Geog. ant. selva de la Germania, que se extendía, según dice César,

HERC

a más de sesenta jornadas de camino. Hoy se llama la Selva Negra.

Hercinio: adj. perteneciente a la selva Hercinia.

Hercinio-Carpacio: adj. Geog. se dice de un sistema de montañas europeas que se extiende a todas las alturas comprendidas entre el Rhim, el Dnieper, el Danubio, las llanuras de la Alemania setentrional y las de la Polonia Occidental.

Hercotectónica: s. f. arte de fortificar las plazas.

Herculano: Geog. ant. ciudad de la Compañía, sit. en la costa del mar al pie del Vesubio. Fue sepultada por las lavas de este volcán el año 79 de Cristo, y la memoria de su situación se perdió hasta que a principios del siglo pasado, en 1713 fue descubierta por un campesino de Portici que estaba abriendo un pozo. En las escavaciones subsiguientes se encontró el templo de Jupiter y se limpiaron calles enteras salvando entre los escombros gran número de estatuas de bronce, columnas de mármol, mosaicos, pinturas, armas, muebles y vestidos, manuscritos y muchas curiosidades propias para dar una completa idea de las costumbres de aquel tiempo. Herculano fue fundada, según Dionisio de Halicarnaso, por Hércules; los Oscos, los Samnitas y otros pueblos la ocuparon sucesivamente; 293 años antes de J. C. se establecieron en ella los Romanos; 100 años de la era cristiana se comprometió en la guerra social y po-

co después fué declarada colonia romana, llegando con el tiempo a ser de las ciudades más florecientes y vivilizadas, según lo atestiguan los fragmentos descubiertos en ella.

=Hist. adj. s. pl. nombre que Dioclesiano dió a los soldados de una de las legiones que reemplazaron a las cohortes pretorianas y urbanas.

Hércules: adj. lo perteneciente a Hércules, ó lo que en algo se asemeja a él ó a sus cualidades.—FORMAS HERCULEAS: las abultadas, que anuncian un gran vigor.—FUERZA HERCULEA: fuerza extraordinaria.

Hércules: s. m. met. hombre fuerte y robusto.

=Ast. una de las constelaciones boreales, conocidas por los antiguos, la cual está próxima al serpentario.

=Geog. ant. CABO DE HERCULES: cabo sit. en la estremidad meridional de Italia.—Cabo de la Mauritania Tinjitana, en el Océano Atlántico.

=Hist. ant. JARDIN DE HERCULES: nombre que daban los antiguos a Sevilla, a causa de la estremada fertilidad y esmerado cultivo de su territorio.

=Lit. ESCUDO DE HERCULES: título de un poema añadido a la Heroogonía de Hesiodo.—*Hércules furioso:* *Hércules en el monte eta:* título de dos trajedias de Seneca.

=Med. ENFERMEDAD DE HERCULES: nombre que se ha dado a la epilepsia ó gota coral, porque según se

HERC

HERC

dice atacó á Hércules, ó porque es una de las enfermedades mas violentas.

=Mit. hijo de Júpiter y de Alemana, natural de Tebas, en la Beocia. Es el tipo del héroe que consagra su vida al servicio de la humanidad y el mas famoso guerrero de los tiempos heroicos. Dotado de una fuerza prodijiosa y de un valor indomable, llevó su temeridad hasta el punto de desafiar á los dioses, á cuya voluntad se sometió, sin embargo, durante su azarosa vida. El odio de Juno le privó del poder supremo que le habia concedido Júpiter, ocasionándole terribles persecuciones; y anduvo errante por mar y tierra. Juno depuso su enojo á la muerte del héroe, y Hércules voló al Olimpo, donde ocupa un puesto con su esposa Hebe, en medio de los dioses. Hércules aprendió de Anfitrión á guiar el carro, de Herpálico, el arte de la lucha, de Eurito el manejo del arco; Lino y Eumolpo, le enseñaron la música y las ciencias; Castor, á combatir armado de todas armas, y Radamanto, Quiron y otros muchos fueron tambien sus preceptores. Hércules, segun Apolodoro, tenia unós dos metros, si bien otros le suponen de pequeña estatura. A los 18 años mató al leon del monte Citeron, que devoraba los ganados del rey Testio. Queriendo saber á que génio de vida se dedicaria, se le aparecieron dos matronas de alta estatura; una de ellas, vestida de blanco, y dotada

HERC

de un rostro majestuoso y lleno de dignidad, era la virtud; la otra, notable por la magnificencia de sus vestidos, la escesiva erasitud de su cuerpo y lo lúbrico de sus miradas, era la voluptuosidad: esta última trató de atraerse á Hércules, pero el héroe se decidió por la virtud.

Consultó entónces al oráculo de Delfos, el cual le contestó que obedeciese á Euristeo durante doce años, ejecutando todos los trabajos que le ordenase, y que de este modo adquiriria la inmortalidad. Los mitoslogos no están conformes sobre la causa de la locura que precedió á los trabajos de Hércules, ni sobre la de su sumision á Euristeo. Obedeciendo al oráculo, marchó á ponerse á las órdenes de Euristeo, y segun la tradicion mas general, ejecutó doce trabajos que le immortalizaron, y fueron: la muerte del leon de Nemea; la de la hidra de Lerna; la aprehension de la Corza Cerinítide que trajo viva á Micenas á pesar de lo rápido de su carrera; la del javali de Erimanto; la muerte de las aves Estifálidas; la domesticacion del toro de Creta, que envió á Euristeo; la victoria sobre Diomedes, cuyos caballos alimentados con carne humana, envió tambien á Euristeo; el cinturón de Hipólita, reina de las Amazonas, que le arrebató en una batalla; el apresamiento de los bueyes de Gerion; las manzanas de oro que robó en el jardin de

HERC

las Hespérides. Después de haber recorrido la liria, la Libia, el Egipto y la Arabia, vencido á los pigmeos que guardó debajo de su piel de leon, y muerto á Anteo, á Busiris y el águila que roía las entrañas de Prometeo; bajó á los infiernos, en donde se apoderó del cancerbero y lo llevó á la tierra para que Euristeo le viese. Concluidos estos doce trabajos, volvió á Tebas y dió á Megara en casamiento á Iolao, considerando su union con la hija de Creonte como desaprobada por los dioses. Entónces, se casó con Iole, después de haber vencido en el combate del arco al padre y á los hermanos de esta, aunque otros dicen que se habia casado con Deyanira. Atacado de una enfermedad grave, por haber precipitado al lito en un abismo, fué á consultar al oráculo de Delfos, y no habiéndole este querido responder, le arrancó la tripode y se convirtió á si mismo en un oráculo particular; de lo cual enojado Apolo vino á las manos con Hércules; pero Júpiter lanzó un rayo en medio de ambos combatientes y los separó. El oráculo se hizo oír entónces, declarando que Hércules no se curaria sino después de ser vendido como esclavo y de haber entregado á Eurito el fruto de esta venta, como indemnizacion de la muerte de su hijo; Mercurio le vendió á Onfala, reina de Lidia; pero en este periodo de su vida no se le vió jamás inactivo, á pe-

HERC

sar de que algunos le suponian ocupado en los placeres del amor y en hilar lana. Durante su esclavitud encadenó á los Cercopes y los condujo á presencia de la reina Onfala, que los condenó á muerte; mató á Silco, que obligaba á los viajeros á que labrasen sus tierras; encontró y enterró el cuerpo de Icaro; destruyó la ciudad de Itona, y derrotó á sus naturales, que robaban á los viajeros; mató á un hijo de Midas que degollaba á sus huéspedes, é hizo otras muchas hazañas. Habiéndose curado de su enfermedad, emprendió una expedicion contra Troya con varios buques y un ejército de guerreros que le siguieron voluntariamente, y se apoderó de la ciudad. Sorprendido á la vuelta de esta expedicion por una tempestad, los habitantes de la isla en que iba á desembarcar le recibieron á pedradas, y Hércules se apoderó de la isla. Después combatió con los dioses contra los gigantes, despojó á Auias de sus Estados, instituyó los juegos olimpicos, se apoderó de Pilo y Lacedemonia y tomó parte en varias expediciones. Encontrándose en Eubea, erigió un altar á Júpiter, y queriendo ofrecerle un sacrificio envió un Heráldo á Heráclia á fin de que le buscase un vestido propio para aquella fiesta. Deyanira, temiendo que Iole fuese querida de Hércules, le mandó la túnica que segun Neso debía asegurarle la fidelidad de su marido.

HERE

pero esta túnica estaba envenenada, y así que el héroe se la puso, entró en putrefacción. Hércules mandó elevar entonces una pira, y después de subir á ella hizo que la encendiese Pean, que recibió en premio sus flechas. Representásele bajo la figura de un hombre de fornidos miembros, que demuestran su fuerza sobrehumana, con la cabeza pequeña, el cabello corto y crespo, el cuello musculoso, y la parte inferior de la frente salida hácia afuera. Algunas veces se le pinta ahogando en sus manos dos culebras, ó bien apoyado en una maza.

Herdwar: Geog. ciudad del Indostan inglés, presidencia de Bengala sit. en la márgen derecha del Ganjes, á 21 kil. de Dehli. La población es de poca importancia, pero goza de inmensa celebridad en todo el Indostan, cuyos naturales van allí en peregrinación en el Equinoccio de la primavera, para hacer las abluciones en el paraje en donde el Ganjes sale de la montaña. Tiene un templo consagrado á Visnu y celebra una feria á que concurren mas de un millon de extranjeros.

Herea: Geog. ant. ciudad de Arcadia, que formaba un pequeño estado independiente.

Heredad: s. f. porcion de terreno cultivado, que pertenece á un dueño, con linderos conocidos que la dividen de las contiguas.

HERE

ant. hacienda de campo, bienes raíces ó posesiones.

Heredar: v. n. adquirir alguna herencia por disposición testamentaria ó legal.—met. sacar ó tener los hijos las inclinaciones, propiedades ó temperamentos de sus padres.—ant. nombrar sucesor ó heredero á otro.—Adquirir la propiedad ó dominio de algun terreno.

Heredero: adj. s. aquel á quien pertenece una herencia por disposición testamentaria ó legal.—met. el que saca ó tiene las inclinaciones ó propiedades de sus padres.—**HEREDERO AB INTESTATO:** la persona que legalmente hereda á otra que ha muerto sin testar.—**HEREDERO FORZOSO:** el que no puede ser escludido de la herencia por el testador, sin causa legitima.—**INSTAUIR HEREDERO** ó **POR HEREDERO ALGUNO:** nombrar á un heredero en el testamento.

Heredia: (FERNANDO DE) Biog. caballero español gran maestre de la orden de San Juan de Jerusalem en 1376; medió entre Carlos V de Francia y Eduardo III de Inglaterra por orden de Gregorio XI, y habiendo sido el segundo el mas tenaz en no aceptar las preposiciones, se declaró contra él; desalió al rey de Inglaterra, y consiguió por fin que ambos monarcas firmasen la tregua de un año. Después combatió á los Turcos, tomó á Patras, cayó prisionero y dió aquella ciudad por via de rescate. Urbano VI le

HERE

depuso, y m. en 1396.—Capitan y aventurero español del siglo XVI y XVII. Habiendo muerto á tres personas en una pendencia, tuvo que huir á América, donde dió muestras de gran valor en 1596; conquistó la provincia de Cartajena de Indias, fundando la ciudad de este nombre en 1633; fué preso y absuelto por el conde de Oropesa, y m. en un naufragio en 1655.—**PEDRO MIGUEL DE HEREDIA:** primer médico de Felipe IV. de España; n. en 1590, y m. en 1659; *Tratado de Calenturas.*

Hereditable: adj. lo que puede heredarse.

Hereditariamente: adv. por herencia, por derecho de sucesion.

Hereditario: adj. lo que pertenece á la herencia ó se adquiere por ella.—met. epíteto que se da á las propiedades físicas ó morales que se transmiten de padres á hijos.

—Med. llámense así las enfermedades que pasan de padres á hijos, sin causa manifiesta; sin embargo, creese que lo que se hereda no es la enfermedad, sino la disposición á contraerla.

Hereford: Geog. condado de Inglaterra sit. entre los 51 y 52 grados de lat. N., y hacia el 1º de lonj. E. Linda por el N. con el condado de Salop, por el E. con el de Worcester, y al S. con los de Gloucester y Monmouth. Tiene 44 kil. de largo, 40 en su mayor anchura, y 320 de superficie. Este condado, puramente agrícola, y en el

HERE

cual existen las dehesas mas pingues de Inglaterra, solo comercia en los productos de su suelo, y especialmente en sus ganados que forman uno de sus principales artículos de renta. Fabrica tambien mucha sidra que se esporta para Irlanda y las Indias. Su población asciende á 103,000 hab. divididos en 11 partidos.—Ciudad de Inglaterra, capital del conda lo de su nombre, sit. á 43 kil. N. N. O. de Bristol, y á 35 O. N. O. de Londres. Tiene calles anchas y edificios notables, entre ellos la catedral, la casa consistorial y la del condado; tiene ademas muchos hospitales y casas de caridad, y su población asciende á mas de 9,000 hab. Hereford fué antiguamente un puesto militar muy importante para los Sajones y teatro continuo de encarnizadas guerras; padeció mucho durante la lucha de las casas de York y de Lancaster, y en el reinado de Carlos I. de modo que los Baluartes y el castillo que defendian la ciudad han quedado completamente demolidos.

Hereje: adj. s. el cristiano que niega los dogmas de fé, ó que propala doctrinas contrarias á lo que cree y propone la iglesia católica.

Herejia: s. f. error voluntario, en materias dogmáticas ó de fé, sostenido con obstinacion.—met. sentencia erronea contra los irrefragables principios de alguna ciencia ó arte.—fam. y met. atrocidad, trato du-

HERE

ro; y así decimos: hizo con *el mil herejías*.—Palabra gramaticalmente injuriosa contra alguno.—fam. CARESTIA.

Hereñaco: adj. s. Rel. sacerdote irlandés; encargado de recibir las rentas de la iglesia y de disponer de ellas, dando una parte á los obispos, otra á los pobres, y reservando la tercera para las necesidades del culto.

Hereñcia: s. f. el derecho de suceder á la sucesión en los bienes y acciones que tenía alguno al tiempo de su muerte.—Los bienes y derechos que se hereñdan.—Por estension, todo lo que heredamos de nuestros padres; y así decimos: *un nombre sin mancha fué la única hereñcia que mis padres me dejaron*.

=Geog. España, villa de 1,430 vec. sit., en la prov. de Ciudad-Real, á 44 kil. de la capital y 8 de Alcázar de San Juan.

=Jurisp. HERENCIA YACENTE: la que no ha sido aun repartida entre los herederos, ó en cuya posesión no ha entrado todavía la persona ó personas designadas para heredarla.

Hereo: s. m. Cron. el primer mes de los Bitimios; correspondía al mes de Octubre.

Hereñiarca: adj. s. el autor de una herejía.

Hereñidas: adj. s. f. pl. Hist. sacerdotisas de Juno en Argos, donde se les tributaban tales honores que los años de su sacerdocio servían de fechas en los monumentos.

HERI

=Mit. ninfas que servían á Juno, y cuyo principal oficio consistía en preparar los baños de la diosa.

Hereñiografía: s. f. historia de las herejías y de los herejes.

Hereñiografo: adj. s. la persona que ha escrito ó escribe alguna obra sobre las herejías y los herejes.

Hereñicacion: s. f. nombre que se daba á la ceremonia que usaban para admitir un nuevo poseñito en su seno algunas sectas relijiosas.

Hereñicar: v. n. sostener con pertinacia alguna herejía.

Hereñico: adj. lo perteneciente á la herejía ó al hereje.

Herford: Geog. ciudad de Prusia con 6,500 hab. sit. en la prov. de Westfalia, á 18 kil. S. O. de Minden. Es capital del círculo de su nombre.—Círculo de Prusia con 23,000 hab. sit. en la prov. de Westfalia.

Hergest: Geog. grupo de pequeñas islas sit. en el Archipiélago de Washington á los 7 grados de lat. S. y los 136 de lonj. O., fué descubierta en 1792.

Heriban: s. m. Hist. llamamiento que un soberano hacía de los nobles para que se presentasen á tomar las armas.—Multa en que era condenado todo hombre libre que se negaba á prestar el servicio militar.

Heribeas: Mit. madre de los ástros.

=Geog. villa de Francia con 2,400 hab. sit. en el depart. del Alto Saona. Tiene un

HERI

castillo antiguo y muchas fábricas, especialmente de lienzos.

Herida: s. f. rotura hecha en las carnes con algún instrumento.—Se toma á veces por cicatriz.—met. agravio, injuria, ofensa.—Lo que aflige y atormenta el ánimo.—RENOVAR LA HERIDA: acordar ó hacer mención de alguna cosa que atormenta el ánimo ó causa sentimiento.—RESOLLAR POR LA HERIDA: echar, despedir el aire interior por ella.—Españar en alguna ocasión el sentimiento que estaba reservado.—TOCAR A ALGUNO EN LA HERIDA: tocarle alguna especie sobre que está resentido.

=Med. solución de continuidad, abertura, rompimiento, corte, lesión hecha en las partes blandas por una causa que obra mecánicamente.

Heridero: s. m. el lugar desde donde se hiere.

Herido: adj. ant. SANGRIENTO, por lo que causa mucha efusión de sangre. El que está herido.

Heridor: adj. s. el que hiere.

Herilo: Biog. filósofo de la escuela histórica, natural de Cartago; que vivió por los años de 260 antes de Jesucristo.

=Mit. hijo de Peronia; su madre le dió 3 almas, y Evandro le mató otras tantas veces.

Heriman: adj. s. m. Hist. nombre dado en la edad media á los hombres libres de la segunda clase.

Herimania: s. f. Hist.

HERI

la condición ó cualidad del heriman.

Herimiento: s. m. la acción de herir.—Su efecto.—El concurso y junta de vocales en una dición ó dos.

Herir: v. a. romper ó abrir las carnes con algún instrumento.—Golpear, sacudir, batir, dar un cuerpo contra otro. Hablando del sol, es bañar una cosa, esparcir ó tender sobre ella sus rayos.—Tocar, puntear, pulsar las cuerdas, cuando se trata de instrumentos que las tienen.—Hablando del oído ó de la vista, hacer los objetos impresión de estos sentidos, cansar en ellos alguna sensación.—PRONUNCIAR, y así se dice: que herimos más fuertemente la r en HONRA que en HORA.—Acertar, dar en el punto de una cosa; en cuyo sentido se dice: *herió la dificultad*.—met. ofender, injuriar, agraviar. Se dice más comunmente de las palabras ó escritos.—Escitar, mover algún afecto del ánimo.

Herisau: Geog. villa de Suiza con 7,000 hab. sit. en el canton de Appenzell, á 8 kil. N. O. de la Capital y 6 S. O. de San Gall. Es el lugar más considerable y mercantil del canton.

Herisson: Geog. ciudad de Francia en el depart. del Allier, sit. a unos 14 kil. de Montlison. Está circuida de murallas ruinosas y dominada por un antiguo castillo destruido en parte. Hace mucho comercio de plumas para escribir.

HERM

Herkimer: Geog. condado de los Estados Unidos, sit. en la parte central del Estado de Nueva-York. Está muy bien cultivado y poblado hacia el S. en donde está cortado por el Gran Canal; pero el territorio del N. está generalmente inculto, y en algunas partes inhabitado. Su población escede de 31,000 hab.—Ciudad capital del condado de su nombre, sit. en una amena llanura, á 88 kil. de Albany.

Herkla: Geog. pueblo de Berberia, sit. en el Estado de Tunez, á 60 kil. de esta ciudad. En el siglo VI llevó el nombre de Justiniana y antes el de Herácla.

Hermaco: Biog. filósofo griego de Mitilene, discípulo de Epicuro, y su sucesor en la dirección de la escuela en 270 antes de Jesucristo.

Hernadone: s. m. Ast. grupo de estrellas situado cerca de Acuario.

Hermafroditismo: s. m. Fisiol. antiguamente se designaba con este nombre, en el sentido más absoluto, la reunión en un solo individuo de los órganos sexuales masculinos y femeninos, con la prodijiosa facultad de fecundarse así propios, ó bien de fecundar y ser fecundados. Hoy día se conoce con este nombre la reunión de los dos sexos ó de algunos de sus caracteres en un mismo individuo.—HERMAFRODISMO BISEXUAL: especie de hermafroditismo caracterizado por la reunión de dos aparatos sexuales el uno

HERM

masculino y el otro femenino.—HERMAFRODISMO FEMENINO: aquel en que el aparato reproductor es esencialmente femenino, pero ofrece al mismo tiempo un pequeño número de partes sexuales inversas.

HERMAFRODISMO FEMENINO COMPLEJO: el que se distingue por la adición a un aparato sexual masculino de algunas partes femeninas.

HERMAFRODISMO MASCULINO: aquel en que el aparato reproductor es masculino en su conjunto, y no tiene sino un pequeño número de partes que ofrecen condiciones sexuales inversas.

HERMAFRODISMO MASCULINO COMPLEJO: el hermafroditismo caracterizado por la adición a un aparato sexual masculino de algunas partes femeninas.—HERMAFRODISMO NEUTRO: aquel en que los caracteres de ambos sexos están de tal modo combinados entre sí, que el aparato reproductor no es realmente masculino ni femenino.

Hermafrodita: adj. s. la persona que reúne en sí los dos sexos. Dícese también de los animales y de las plantas.

—Bot. adj. se dice de las flores que tienen los órganos de los dos sexos, esto es, los estambres y el pistilo.

—Mit. los antiguos representaban primero al hermafrodita como una especie de Venus viril; después como un ser misto que reunía los dos sexos, pero en el cual

HERM

predominaba la virilidad; así se ve en las tradiciones de los poetas, los cuales le atribuyen como cosa secundaria la naturaleza tierna y delicada de la mujer. El Hermafrodita personificado por Ovidio era hijo de Mercurio y de Venus, ó sea de Hermes y de Afrodita, y le educaron las Náyades. Tenía una belleza maravillosa, y á la edad de quince años abandonó el monte Ida y se dirigió á la Caria; fatigado de tan largo camino, se detuvo en una fuente para bañarse, y la ninfa que la presidía se enamoró de él; pero no habiendo podido interesar su corazón, rogó á los dioses que uniesen de tal suerte los cuerpos de ambos, que en adelante no formarían mas que uno aunque conservando los dos sexos. Hermafrodita, á su vez, suplicó y obtuvo de los dioses que cuantas personas se lavasen en aquella fuente experimentasen lo mismo. La idea del hermafroditismo no es de origen griego; estos en tiempos posteriores á Homero la tomaron del Asia, en donde simbolizaba el dualismo de los dos sexos reducidos á una unidad mística, y la modificaron de mil maneras en el culto popular y bajo el cincel de los artistas. El arte plástico de los antiguos representaba á los hermafroditas como seres mistos, en quienes se confunde la molición de la mujer y la energía del hombre.

Herman: Biog. duque de Sajonia desde 960 hasta

HERM

973; fué primero gobernador del país; le heredó luego, derrotó á los Daneses y á los Eslavos, y fundó á Lunenburg.—**MARCIAL HERMAN:** presidente del tribunal revolucionario de Francia; n. en 1759; fué amigo de Robespierre; obtuvo el cargo de ministro de lo Interior con la firma de los asuntos exteriores, y la comisaria de las administraciones civiles, de la policía y de los tribunales, y m. en el cadalso víctima de la reacción termidoriana en 1795.

Hermanable: adj. lo que puede hermanarse.

Hermanablemente: adv. FRATERNALMENTE.

Hermanado: adj. met. lo que es igual y uniforme en todo á alguna otra cosa.

Hermanal: adjet. ant. FRATERNAL.

Hermanar: v. a. unir, juntar, uniformar. Se usa también como reciproco.—Hacer á uno hermano de otro, en un sentido místico ó espiritual.—n. juntarse, reunir los esfuerzos comunes por algun fin.

Hermanidad: s. f. la relación de parentesco que hay entre hermanos.—met. amistad íntima, unión de voluntades.—La correspondencia que algunas cosas guardan entre sí.—COFRADIA, por la junta formada para ejercitarse en obras de piedad.—Agregación de alguna persona á una comunidad religiosa, para hacerse por este medio partícipe de ciertas gracias y privilegios.—Liga, alianza ó confederación entre varias per-

HERM

sonas, y la misma gente aliada y confederada.

—Hist. **SANTA HERMANDAD**: tribunal con jurisdicción propia, instituido en tiempo de los Reyes Católicos, que perseguía y castigaba los delitos cometidos fuera de poblado.

Hermanfredo: Biog. rey de Turinija, en union de sus dos hermanos: escitado por los consejos de su esposa, se apoderó de todo el reino, dando muerte á sus hermanos; pero habiendo negado parte del botín á Thierry, rey de Metz, que le habia ayudado, fué atacado por este en 523, perdió toda la Turinija y fué precipitado de lo alto de las murallas de Tolbiac.

Hermann: Biog. Landgrave de Turinija, desde 1,192 hasta 1,215; fué nombrado conde palatino de Sajonia, y contribuyó á la eleccion del emperador Federico II. Amaba las letras, y en su tiempo se verificó el célebre concurso poético conocido con el nombre de CERTAMEN DE WARTBURGO en 1,197. — **HERMANN DE LUXEMBURGO**: rey de Romanos en 1,081, después de la muerte de Rodulfo de Suabia; abandonado de sus partidarios, tuyo que refugiarse en Lorena, donde murió en 1,088.

Hermano: adj. s. una persona respecto de otra, con quien tiene comunes padre y madre, ó el padre ó la madre solamente. — Tratamiento que mutuamente se dan los cuñados. En el mismo sentido se dice HER-

HERM

MANO POLITICO Y HERMANA POLITICA. — Cualquier individuo de la gran familia humana respecto de los demás que componen esta.

— Tratamiento que dan los reyes á otros reyes, y á los cardenales, y el papa á los cardenales y obispos. — Nombre que da el predicador á sus oyentes. — Nombre que damos al pobre que nos pide una limosna, y que usamos generalmente siempre que ejercemos algun acto de caridad. — El lego ó donado de alguna comunidad regular. — Tambien tiene uso esta palabra para designar los animales irracionales, cuando son hijos de unos mismos padres. — met. una persona respecto de otra que tiene el mismo padre que ella en sentido moral. — El que es admitido por una comunidad religiosa á participar de ciertas gracias y privilegios. — El individuo de alguna hermandad ó cofradía. — **HERMANO BASTARDO**: el habido fuera de matrimonio respecto del legitimo.

— **HERMANO CARNAL**: el que lo es de padre y madre. — **HERMANO COADJUTOR**: en los regulares de la Compañía de Jesus, COADJUTOR TEMPORAL. — **HERMANO CONSANGUINEO**: hermano de padre. — **HERMANO DE LECHE**: el hijo de una nodriza respecto del ajeno que ésta crió. — **HERMANO DE MADRE**: una persona respecto de otra que tiene la misma madre, pero no el mismo padre. — **HERMANO DE PADRE**: una persona respecto de otra que tiene el mismo pa-

HERM

dre, pero no la misma madre. — **HERMANO POLITICO**: CUÑADO. **HERMANO UTERINO**: HERMANO DE MADRE. — **MEDIO HERMANO**: el que lo es solamente de padre ó de madre.

— **Geog. DOS HERMANOS**: dos pequeñas islas sit. en el archipiélago de las Filipinas, cerca de la costa occidental de la isla de Luzon, á los 16 grados de lat. N. y 123 de lonj. E. — **LOS HERMANOS**: grupo de islotes en las islas de Sotavento, cerca de la costa setentrional de Colombia.

Hermanrico: Biog. rey godo; n. ex 280 años de J. C.; ensanchó los limites del imperio de los Godos y sometió á los Herulos; pero vencido á su vez por las hordas innumerables de los Hunos, se dió la muerte en 376, no queriendo sobrevivir á su derrota.

Hermanstadt: Geog. jurisdiccion de Transilvania en el pais de los Sajones, que linda al N. con la de Reissmarkt y al S. con la de Valaquia. Su terreno, generalmente montañoso, tiene más de 392 kil. de superficie y está cortado por la cordillera de los Carpacios. Sus bosques son considerables y sus costas forman el principal recurso del pais. Su poblacion asciende á más de 27,000 hab. — Ciudad de Transilvania en el pais de los Sajones, capital de la comarca ó jurisdiccion de su nombre sit. en una hermosa llanura á 80 kil. O. de Cronstadt. Tiene buenos edificios, muchas fábricas y 13,400 habi-

HERM

tantes. — Ciudad de Bohemia con 5,000 hab. sit. á 14 kil. del Czaslau.

Hermanuco: s. m. nombre que se da por desprecio á los donados de las órdenes religiosas.

Hermas: Biog. filósofo cristiano, que se cree fué discípulo de San Pablo y vivió en el siglo I de nuestra era: *Libro del Pastor*.

Hermatena: s. f. Mit. estatua de Mercurio y de Minerva en una misma base.

Hermbstädt: (SEGISMUNDO FEDERICO) Biog. químico alemán, n. en 1760 y m. en 1833. Sus escritos sobre la química práctica y las artes agrícolas le señalan un puesto distinguido entre los sabios de Europa.

Hermenejildo: (SAN) Biog. hijo de Leovijildo, octavo rey de los godos de España, nombrado rey de Sevilla por su padre; se casó con Ingunda, hija de Sijberto rey de Lorena, y cediendo á las exhortaciones de su mujer, abrazó el catolicismo abandonando los errores de los Arrianos. Indignado Leovijildo, le despojó de la autoridad real: Hermenejildo se armó entonces contra su padre; pero abandonado por los generales romanos, que le habian ofrecido su proteccion, fue sitiado en Osseto y conducido preso á Sevilla, y habiéndose negado á comulgar por mano de un obispo arriano, m. á manos de unos soldados que su padre habia enviado á su prison con este objeto en 536.

HERM

Hermenerico: Biog. primer rey de los Suevos, trajo á España estas bordas reino 32 años y m. en 441.

Hermenéutica: s. f. arte de interpretar el sentido de un libro.—Arte de interpretar la Sagrada Escritura.

Hermenrico: Biog. rey de Kent, hijo y sucesor de Octa en 534; m. en 560.

Hermeco: s. m. mes tebano correspondiente á octubre.—adj. lo perteneciente á Hermes.

Hermes: s. m. Astr. la vijésima sexta mancha de la luna.

=Biog. HERMES TRISMESTISTO: filósofo, legislador y bienhechor del Egipto, en el siglo XX antes de la era cristiana; era mirado en su patria como el inventor de la química y aun de todas las ciencias, y se cree generalmente que habia confiado á los sacerdotes eipcios el depósito de sus operaciones misteriosas. Se le atribuyen muchas obras acerca de la religion y de las ciencias.—JORJE HERMES: teólogo católico prusiano; n. en 1775, y m. en 1831. Fundó una nueva escuela para la interpretación de la Escritura; trató de unir la filosofía y la teología explicando la fe por la razon; tuvo muchos discipulos y fué condecorado por un breve pontificado en 1825.

=Mit. nombre griego de Mercurio, bajo el cual presidia particularmente á las ciencias y á la industria. Como dios de la elocuencia se le representaba bajo la

HERM

figura de un hombre, de cuya boca salian unas pequeñas cadenas que iban á parar á las orejas de otras figuras humanas, para designar á los oyentes á quienes encadenaba con la enjeria de sus discursos.—Especie de pilastra en cuya cima habia una cabeza de Mercurio y representaba á este Dios. En la infancia del arte plástico las divinidades no estaban simbolizadas por esas magnificas estatuas que la Grecia legó á la admiracion de la posteridad; representábanse por medio de piedras de forma cónica, cilíndrica ó cuadrada; después adelantado un tanto el sentimiento artistico, añádironse algunos bustos en la parte superior de estas piedras ó pilastras á las cuales se pusieron luego brazos y piernas, trasformándose últimamente en verdaderas estatuas. Dédalo fué el primero que dió vida á estas piedras inanimadas, es decir, el primero en esculpir verdaderas estatuas.

=Quim. ant. EL ARTE DE HERMES: así se llamaba en alquimia el arte de hallar la piedra filosofal.

Hermesianos: adj. s. m. pl. los que siguen las doctrinas católicas del teólogo Jorje Hermes.

Herméticamente: adverb. junto con el verbo CERRAR significa tapar una vasija por su estreñidad con la misma materia de que ella es, ablandándola al fuego. Se dice por estension de todo lo que está bien tapado de modo que no queda el

HERM

menor intersticio por donde pueda introducirse el aire exterior.

Hermético: adj. junto con el nombre SELLO, es el cerramiento de una vasija por su estreñidad, hecho con la misma materia de que ella es.

=Arquit. COLUMNA HERMETICA: la que tiene una cabeza de hombre en lugar de chapitel.

=Quim. en la alquimia se daba esta calificación á todo lo que tenia relacion con la ciencia de la grande obra, esto es, con las investigaciones y conocimiento de la transmutacion de los metales y de la medicina universal.—FILOSOFIA HERMETICA: la que pretendia explicar todos los efectos naturales por los tres principios activos, la flema y la tierra.

—FISICA HERMETICA: sistema de medicina que reducía todas las causas á los tres principios activos, explicándolas todas por ellos.

Hermias: Biog. soberano de una ciudad de Misia, que llamó á su lado á Aristóteles despues de la muerte de Platon, y fué muerto de orden de Artaverjes III. en 345 antes de J. C. Aristóteles se casó con su hermana y celebró las virtudes de Hermias en un himno que aun se conserva.

Hermida: (BENITO) Biog. magistrado español; consejero de Castilla; n. en 1736 y m. en 1814. Se distinguió por su enjeria durante la guerra de la independencia.

Hermigua: Geog. lu-

HERM

gar de 440 vec. sit. en la isla de la Gomera, una de las Canarias.

Hermino: Tpos. her. hijo de Europa, que edificó la ciudad de Hermione en la Argólide.—Antiguo rey de Germania, divinizado despues de su muerte. Es el mismo que se conoce con el nombre de Irminsul.

Hermione: Geog. ant. ciudad de la Argólide, famosa por la púrpura que se fabricaba en ella.

Hermócrates: Biog. general iracusano que contribuyó en gran parte á la derrota de los generales atenienses Demóstenes y Nicias, que sitiaban á Siracusa 413 años antes de J. C.; pero habiendo aconsejado que se tratara con humanidad á los cautivos fué desterrado.

Hermodátiles: s. m. pl. Farm. nombre de una raíz bulbosa blanca, algo acre, inodora, originaria de Oriente, y que los antiguos administraban como purgante. Considerase generalmente como una especie de coléchico.

Hermodo: Mit. hijo de Odin y mensajero de los dioses; se le representa con una coraza y un casco en la cabeza.

Hermodoro: Biog. filósofo de Efeso; fué desterrado de su patria y se estableció en Roma en 450 antes de J. C. Dicese que cooperó á la redaccion de las leyes de las *Doce tablas*.

Hermografía: s. f. Astro. descripcion del planeta Mercurio.

HERM

Hermográfico: adjet. Astr. relativo ó concerniente á la hermografía.

Hermójenes: Biog. retórico griego de Tarso; n. en 180 antes de J. C. A los 15 años improvisaba bellos discursos; de los 17 á los 24 publicó su retórica y muchos libros y tratados sobre el arte oratoria. Perdió súbitamente la memoria y m. de edad muy avanzada.—Jurisconsulto latino del IV siglo; hizo en tiempo de Honorio y de Teodosio el joven una colección de las constituciones de los emperadores.—Sectario que vivía en África á principios del siglo III. Enseñaba que Dios había hecho todas las cosas de una materia increada y coeterna; atribuía el mal á esta materia, y rechazaba el dogma de la Trinidad; consideraba la idea como la madre de los elementos; añadía que el cuerpo de Jesucristo debía volver al sol de donde había sido estraido, que las almas eran materiales, y que los demonios volverían á entrar en la materia.

Hermojeniano: adj. lo que pertenece á Hermójenes ó á sus doctrinas. Se aplica á un suplemento añadido al código Gregoriano, por el jurisconsulto Hermójenes.

= Rel. adj. s. pl. d' discipulos de Hermójenes.

Hermolario: s. m. nombre de un libro que contiene los himnos ó cantos sagrados de los Griegos.

Hermópolis: Geog. ant. ciudad del Egipto Central hoy día arruinada.

HERM

Hermos: Mit. hijo del Oceano y de Tétis, dios río de la Lidia.—Esposo de la danaide Cleopatra.

Hermosamente: adv. de una manera hermosa, con hermosura.—met. acertadamente, con propiedad y perfeccion.

Hermoseador: adj. s. el que hermosea.

Hermosear: v. a. hacer ó poner hermosa una cosa.—Adornar.

Hermosilla: (JOSE MAMERTO GOMEZ) Biog. literato, filósofo, helenista y crítico español; n. en 1771, y m. en 1831: *Arte de hablar en prosa y verso; Traducción de la Iliada con notas; Principios de gramática general; Gramática analítica; Crítica de los poetas más notables.*

Hermosilla: (ILLMO. SR. D. FR. GONZALO DE) Biog. *Méjico*, primer prelado de la santa iglesia de Durango; fué natural de la ciudad de Méjico, hijo de D. Juan Gonzalo de Hermosilla y de Doña Ana Rodríguez; tomó el hábito en el convento de San Agustín de esta capital, y profesó el 22 de Mayo de 1583; leyó artes y teología muchos años, y fué catedrático de Sagrada Escritura en su Universidad; presentóle el rey para aquel nuevo obispado, y se le despacharon sus bulas el día 12 de Octubre de 1620. Tomó posesion en virtud de su poder el Lic. Amaro Fernandez Pasos, el día 22 de Octubre del siguiente año de 1621; fué á aquella su iglesia, formó la ereccion conforme á la de Méjico, y

HERM

gobernó hasta el 23 de Enero de 1631, en que falleció en la villa de Sinaloa, trabajando en su visita, habiendo confirmado muchos millares de personas, establecido enteramente su catedral y todo o demás concerniente á un obispado; fué varon esclarecido y que dejó buena memoria, así por lo tocante á su grande literatura, como por sus heroicas virtudes y continuados trabajos.

Hermosillo: Geog. *Méjico*, distrito del Estado de Sonora. El clima de este distrito es seco, escaso de lluvias y algo cálido desde la primavera hasta parte del otoño, de manera que sube el termómetro centígrado, hasta los 98 grados. La agricultura consiste en todo género de granos, legumbres y hortaliza, siendo sus cosechas, la del trigo, desde fines de Mayo á Junio; la del maíz en Noviembre; el frijol de verano en Junio, y en Noviembre el que se llama de aguas; en Junio el garbanzo, lo mismo que la lenteja, alverjon y haba; la col se cosecha en Mayo, y regularmente se disfruta de esta verdura, lo mismo que de la lechuga, acelga, rábano, chile verde, cebolla y nabo; y la sandía y el melon dan su fruto desde Junio hasta Agosto, y se llaman de verano, y desde Octubre hasta Enero los que se llaman de aguas; el durazno, la granada y el membrillo dan su fruto desde Agosto á Octubre; la naranja agria y dulce y la li-

HERM

ma en Diciembre; la cidra y el limon grande y chico en Junio, lo mismo que la calabaza; el dátil en Julio, el plátano en Diciembre, lo mismo que el camote y cacahuete. La siembra del trigo se hace en Octubre y Noviembre; en Junio la del maíz; en Marzo el frijol de verano, y en Agosto la del de aguas; el garbanzo, alverjon, lenteja y uva en Octubre y Noviembre; la col, la lechuga y la acelga en Octubre; la viña se planta en Febrero, y en el mismo tiempo se podan y trasplantan los árboles frutales.

El tiempo que dilatan en nacer y sazonar, es el siguiente: el trigo nace á los ocho dias y sazona á los siete ú ocho meses; el maíz á los cinco dias nace y sazona á los cuatro meses; el frijol nace á los seis dias y sazona en tres meses; el garbanzo, la lenteja, el alverjon y la haba á los seis dias nace y sazona en siete ú ocho meses; la col, la lechuga, la acelga y la cebolla nacen á los tres dias; la sandía y el melon nacen á los seis dias, lo mismo que la calabaza.

Los granos más abundantes son: el maíz y el trigo, que no bajan de dos reales el almud, y dos pesos ó veinte reales fanega; el garbanzo, el frijol, el alverjon, la lenteja y la haba se venden á tres reales el almud, y tres ó cuatro pesos la fanega.

En Hermosillo solo se escasean estos granos cuando por los malos temporales se

HERM

pierde la cosecha. El producto más abundante de la agricultura es el trigo, por la mucha esportación de harinas que se hace por Guaymas, y por tierra para el Estado de Sinaloa.

La viña es otro de los productos importantes de la agricultura, y á este ramo deben algunos vecinos una fortuna regular.

Tanto el maíz como el trigo, son muy propensos á picarse por los calores, que son muy escesivos, y las trojes no están bien dispuestas, ni en cuanto al piso ni en cuanto á la ventilación. El trigo, aun después de reducido á harina, se pierde; aunque esto sucede por encerrarlo húmedo. En cuanto al maíz, el medio para conservarlo del gorgojo y la palomilla, es guardarlo, sin desgranar, en zurrónes de cuero bien acondicionados. Los instrumentos para la labranza son: arados, hachas, azadones, barretas, zuelas, serruchos, etc.

Los terrenos que pertenecían á la municipalidad, ésta los ha adjudicado á los vecinos; son sólidos, bastante fértiles y abundantes, aunque resecos; la mayor parte de regadío y algunas de secamo ó temporal.

Los pastos consisten en zacate y ramaje, que permanecen verdes mientras no entra el invierno. No existen petrerros propiamente dichos, sino lo que se observa en esta parte, es, que cuando los trigos están sin espigas, los labradores ad-

HERM

miten bestias y ganados en sus labores, por la gratificación de un tanto por cabeza. Cuando las cosechas se pierden por los *chahuixtles*, se convierten en otros tantos potrerros, y entonces el tanto es menor.

El Distrito de Hermosillo contiene una ciudad, una villa, 4 minerales, 17 pueblos y 26 haciendas ó ranchos; cuenta una población de unos 19,873 habitantes.

Comprende las municipalidades de Hermosillo, Seris, S. José Pimas, Tecoripa, S. Marcial, Bronces y S. José de Gracia. Las poblaciones que le están sujetas son las siguientes:

Ciudad.—Hermosillo.

Pueblos.—San Pedro, Seris, San José, Seris, San José de Guaymas, El Rancho, Puerto de Guaymas, Tecoripa, San José de Pimas, Suaqui, San Javier.

Minerales.—Suviale, Aigame, Aguaje.

Haciendas y Ranchos.—Santa Cruz, Alamillo, Gorguez, Chino Gorda, Pozo, Pocito, Cieneguita, Nochebuena, Tigre, Bavira, Puente, Chibato, Chanate.

Hermosillo: Geog. Méjico, ciudad, cabecera del distr. y municipalidad de su nombre, y capital del Estado de Sonora en donde residen los poderes del Estado y las oficinas del timbre y Correos; situada á 120 kil. de distancia del golfo de California. Antigua-

HERM

mente se le llamó *Pitic*, y hoy merece indudablemente el primer lugar entre los pueblos del estado de Sonora. Su clima es seco, escaso de lluvias y algo cálido desde á mediados de la primavera hasta parte del Otoño; de manera que sube el termómetro hasta los 93°; pero luego que el sol declina á su ocaso, continúa reinando un viento de Poniente sumamente agradable, que templá los ardores del día. El invierno no es muy riguroso, y la atmósfera permanece siempre pura y diáfana; en consecuencia, no se conocen epidemias de gravedad en ninguna época, á escepcion de los catarros al principio de las estaciones; ni hay insectos que mortifiquen. La localidad de la población es excelente, se halla rodeada de cerros, entre los que se encuentra el llamado de la *Campaña*, por la singularidad de que sus piedras producen el sonido de aquel instrumento. Su población es de 12,000 hab.

Hermoso: adj. lo bien hecho y proporcionado, lo que está acabado y perfecto en su línea, lo agradable y gustoso, sea en el género que quiera.—Epíteto que se da á los niños para halagarles, ó como demostración de cariño.

Hermosura: s. f. reunión de formas, de propiedades ó de colores, que hace que un todo se reputa perfecto, por la armonía y rara proporción que hay entre sus partes; ó el conjunto de calidades que hacen á una

HERN

cosa excelente y agradable en su línea.—La persona hermosa, especialmente hablando de las mujeres.

Hermótimo: Tpos. her. griego natural de Clazomene, cuya alma gozaba de la virtud de separarse de tiempo en tiempo del cuerpo, trasladándose á países lejanos á ver lo que pasaba y uniéndose luego á su cuerpo para contar á sus conciudadanos lo que había visto en sus viajes. Un día que su espíritu se había separado de la materia para hacer una de sus acostumbradas escursiones, su mujer enseñó el cuerpo inerte á unos curiosos, los cuales le quemaron, y con ello el alma de Hermótimo tuvo que buscar otra mansion. Se le erigió un templo en Clazomene en el cual estaba prohibido entrar á las mujeres.

Hernandez y Hernandez: (FRANCISCO), Biog. Méjico, los honores póstumos que el pueblo de Veracruz tributó á la memoria de Hernandez y Hernandez, cuyos destinos rijió algun día como gobernante, éste inelito patrio y elocuyente orador, cuya muerte se lamenta todavía en todo el país, son una prueba cierta del claro talento y valor de tan digno como patriota mejicano.

Las disposiciones de condolencia dictadas por el Sr. Apolinar Castillo Gobernador del Estado de Veracruz tan luego como supo la repentina muerte del hombre que tantos días de gloria alcanzó para la patria; la apo-

HERN

téosis celebrada en el puerto de Veracruz, en honor del notable artista de la palabra que trabajó en pró de la redención de los proletarios, no solo para que fuesen ciudadanos útiles á la República, sino también para que ellos, los desgraciados del día anterior, fueran los felices al día siguiente: la ciudad de Córdoba, en cuyo suelo nació á la vida el hombre eminente cuya eterna ausencia ha sido generalmente llorada, que decretó una pensión en favor de su joven hijo, que guardó tres días de luto, como tributo debido á su memoria, que le dedicó también una velada literaria, etc.

Todo esto, repetimos, de muestra que Hernandez y Hernandez mereció toda consideración de sus conciudadanos y que sea justamente reputado como uno de los primeros literatos y oradores de Méjico; habiéndose distinguido principalmente en la tribuna parlamentaria, en donde resuena todavía la magnífica entonación de su voz, y se recuerdan sus notables discursos en bien del progreso y de los intereses sociales y de la Nación.

Hernani: Geog. España, villa de 3,580 hab. sit. en la prov. de Guipúzcoa á 12 kil. de Tolosa, y 4 de San Sebastián. Ha sonado con grande importancia en la guerra civil de 1833 á 1840, habiendo ocurrido en esta población varios hechos de armas. Es patria de Juan de Urbieta que en la batalla

HERN

de Pavia, hizo prisionero á Francisco I rey de Francia.

Hernath: Geog. río de Hungría que nace en una de las ramificaciones de los montes Carpacios, y se une al Theiss después de un curso de unos 160 kil.

Hernia: s. f. Med. tumor blando, por lo regular elástico, á manera de saco, sin alteración de color en la piel, situado en la circunferencia ó en la superficie de cualquier de las cavidades esplélicas, y formado por la dislocación, caída ó salida parcial ó total de un asa intestinal ó de una porción de redano ó de víscera abdominal.

Herniado: adj. Med. que forma hernia.

Herniario: adj. Med. relativo ó perteneciente á la hernia.

Hernicos: adj. s. pl. Geog. ant. nombre de unos pueblos sabinos que se establecieron en el Lacio.

Hernioso: adj. s. Med. la persona que padece de hernias. — Adj. parecido á una hernia, ya por su forma, ya por sus caracteres.

Hernoen: Geog. isla de Suecia en el golfo de Botnia, separada del continente por un estrecho paso á orillas del cual está la ciudad de Hernoesand.

Hernoosand: Geog. ciudad de Suecia, situada en la costa occidental de la isla Hernoen, en el golfo de Botnia á 272 kil. de Estocolmo. Tiene un puerto magnífico, y ha sido diferentes veces destruida é incendiada por los Rusos.

HERO

Hernutas: adj. pl. Rel. sectarios cristianos que habitan el Norte de Alemania y forman una sociedad religiosa é industrial al mismo tiempo, distinguiéndose por su pureza de costumbres. Se les conoce también con el nombre de HERMANOS MORAVOS.

Herautismo: s. m. asociación religiosa é industrial formada por los Herutas; los productos del trabajo se reparten en ella entre los trabajadores; pero la sociedad central es la única que posee los capitales y los edificios.

Hero: Tpos. her. sacerdotisa de Venus en Sesto. Se enamoró de un griego, llamado Leandro, que vivía en la ciudad de Adidos, sit. en frente de Sesto, de la cual la separaba el Helesponto. Hero encendía todas las noches un fanal para que su amante atravesara á nado el estrecho, pero una noche borrascosa se ahogó, y la sacerdotisa desesperada se arrojó al mar desde lo alto de su torre.

Herolectorideas: adj. s. f. pl. Zool. familia de aves, que comprende á las que se parecen á las garzas y las gallináceas.

Herodes: Biog. nombre de varios reyes de los judíos, cuya familia se cree oriunda de la Idumea. El más célebre fué HERODES llamado *el Grande*, que n. en 72 años de J. C. Los Romanos le nombraron primero gobernador de Galilea y luego rey de Judea en 40, pero obligado á conquistar sus Estados, to-

HERO

mó á Jerusalem por asalto en 37. Dotado de un carácter cruel y receloso, mandó matar á su mujer y á tres de sus hijos; y noticioso de que acababa de nacer un niño al cual estaba prometido el reino de Judea, decretó el exterminio de todos los niños varones de Belen que contasen más de dos años; murió un año después del nacimiento de J. C. — **HERODES AGRIPA I:** ayo de Caligula, que le nombró tetrarca de Judea en 37 después de J. C. El emperador Claudio aumentó sus Estados con varias provincias. — **HERODES AGRIPA II:** hijo del precedente; fué despojado del reino por Claudio, que le dió en cambio otras provincias; y m. en tiempo de Domiciano, en 90. — **HERODES ANTIPAS:** hijo de Herodes el Grande; edificó en honor de Tiberio la ciudad de Tiberiada, y acusado de haberse rebelado contra los Romanos, fué enviado por Caligula á España, donde murió. A petición de Herodías, su sobrina y esposa, mandó degollar á San Juan Bautista.

— **HERODES FILIPO:** hermano del anterior; cedió su esposa Herodías, á Herodes Antipas, y hermoseó las ciudades de sus Estados.

Herodianismo: s. m. Rel. doctrina de los Herodianos.

Herodiano: adj. lo que es propio de Herodes ó pertenece á él. — Biog. historiador griego del siglo III antes de J. C. Escribió la historia de su época desde la muerte de

HERO

Marco Aurelio hasta el advenimiento de Gordiano.

=Rel. adj. s. pl. sectarios judíos, cuyas doctrinas tenían muchos puntos de semejanza con las de los Saduceos.

Herodias: Biog. mujer de Herodes Filipo, quien la cedió a Herodes Antipas, su hermano. Habiendo censurado San Juan Bautista esta incestuosa unión, ella se vengó obteniendo de su esposo el orden de que se le degollase. Indujo a este a formar proyectos ambiciosos; pero Caligula los despojó de sus bienes y los desterró a la ciudad de Lyon, donde Herodias m. en 40.

Herodoto: Biog. célebre historiador griego de Halicarnaso; n. en 484, y m. en 406 antes de J. C. Viajó por Egipto y Asia; destronó al tirano Ligdamis, que oprimía a su patria, y habiéndole pagado con ingratitude sus conciudadanos, se desterró voluntariamente, dedicándose a escribir su *Historia*, que leyó en los Juegos Olímpicos. Los Atenienses votaron en su favor una recompensa de diez talentos álicos equivalente a más de 600,000 reales.

Héroe: s. m. el varón ilustre y famoso por sus hazañas y virtudes.—El principal personaje de algun poema ó fábula.

=Lit. LIBRO DE LOS HEROES: colección de poemas alemanes, compuestos en los siglos XIII ó XIV, cuyo asunto, entre fabuloso é histórico, pertenece a la época de Atila y de Teodorico.

HERO

=Tpos. her. se aplicaba en general este nombre a todos los que distinguían por sus eminentes cualidades, empuñando las armas y tomando parte en las deliberaciones de las Asambleas. En

sentido más estricto, eran los seres que, como Hércules, habían nacido de un dios y de una mortal, ó de un mortal y una diosa, como Aquiles. Según Hesiodo, la cuarta raza, colocada por Júpiter en la tierra, fue la de los héroes, llamados también semi-dioses. Pindaro separa a los héroes de los dioses y de los hombres, colocándolos como punto medio entre la raza celeste y la humana; algunos sin embargo, consiguieron como Hércules ascender a la categoría de dioses. Las tradiciones relativas a ellos, unidas a las que consideran el origen, las dispersiones y el destino de las diversas razas, fueron el asunto de los poemas épicos que formaron el cielo mítico que termina con la vuelta de los Heráclidas al Peloponeso. Posteriormente se extendió en Grecia el culto de los héroes, a los cuales no considerándoseles sino como hombres divinizados, se les tributaban ofrendas fúnebres, que consistían en libaciones de miel, de vino, agua y aceite ó leche. Si se les sacrificaban animales, estos debían ser negros y no se les daba el golpe mortal si que antes tuviesen la cabeza inclinada hácia el suelo; en seguida la carne de la víctima se quemaba, a fin de que no serviese para ningún

HERO

banquete. Después de su muerte iban al Olimpo ó a las islas afortunadas. También se creía que habitaban en las rejiones de la atmósfera y brillaban rodeados de los astros, en la vía láctea.

Herófila: Mit. sibila de Eritrea, vivió en la época de la guerra de Troya y predijo a Hécuba las desgracias que la esperaban. Pasó sus días en el templo de Apolo, en la Troade.

Herófilo: Biog. médico griego contemporáneo de Tolomeo Lago; n. en 320 antes de J. C. fue creador de la anatomía y ha dado su nombre a una parte del cerebro.

Herófilo: Biog. libertador de Efeso a quien los habitantes de aquella ciudad erigieron un monumento.

Heróicamente: adv. con heroicidad.

Heroicidad: s. f. la cualidad de lo que es heroico, y también la acción heroica.

Heroico: adj. se aplica a las personas famosas por sus hazañas ó virtudes, y a lo perteneciente a ellas.—loc. adv. A LA HEROICA: al uso de los tiempos heroicos.

=Cron. TIEMPOS HEROICOS: aquellos en que vivían los antiguos héroes, y cuya historia está mezclada de fábulas. Comprendían desde Inaco hasta la vuelta de los Heráclidas, ó sea desde el año de 1800 hasta el de..... 1190 antes de J. C.

=Hist. HONORES HEROICOS: ceremonias fúnebres en memoria de los hombres

HERO

que se habían distinguido por sus hazañas, y que se creía eran admitidos en el cielo.—MONUMENTOS HEROICOS: sepulcros que se construían en honor de los héroes.

=Lit. lo que es noble y elevado como: *poesía heroica* *estilo heroico*.—EPICO.—HEROICO-CÓMICO: lo que participa de lo heroico y de lo cómico.

=Med. se dice de los remedios de singular eficacia como la sangría, el opio etc.

=Poes. se dice del méτρο que en cada lengua se tiene por más conveniente para escribir poemas épicos, como en el idioma latino el exámetro, en el castellano el endecasílabo, etc.

Heroída: s. f. Lit. epístola en verso, compuesta bajo el nombre de algun héroe ó personaje famoso. Se da este nombre particularmente a las epístolas de Ovidio.

Heroína: s. f. la mujer ilustre y famosa por sus grandes hechos.—PROTAGONISTA.

Heroísmo: s. m. el conjunto de cualidades y acciones que colocan a alguno en la clase de héroe.—Acción heroica.

=Hist. ant. especie de deificación que consistía en cercar los sepulcros de los héroes de un bosque sagrado, junto al cual había un altar en que se hacían libaciones en épocas determinadas.

Heroísta: adj. ant. se aplicaba a los poetas épicos.

HERP

Herold: [JUAN BASTILIO] Biog. crítico é historiador bávaro; n. en 1511, y m. en 1581: *Herresologia; Leyes antiguas de los Germanos; Continuación de la guerra sagrada.*—LUIS JOSE FERNANDO HEROLD; célebre compositor músico francés, hijo de un pianista alemán, discípulo de Mehul; n. en 1791, y m. en 1833: *La juventud de Enrique V; La Campanilla; El Muletero; Maria; Zamaa; El Préaux clercs,* operas.

Heron: Biog. célebre mecánico y matemático de Alejandria; n. en 120 años de J. C.; hizo clepsidras y máquinas de viento. é inventó la fuente que hoy conserva su nombre: *Fragmentos de Pneumática y de la Bel y artea.*

Heroon: s. m. Hist. ant. monumento elevado en memoria de un héroe ó de una heroína.

Herpe: s. m. ant. Mil. especie de escajeado que se ponía en las puertas de las plazas, y cuyo efecto era igual al del rastrillo ó barrera.

=Med. s. com. erupción cutánea, caracterizada por unos granitos agrupados sobre una base ó superficie inflamada, que suelen estenderse considerablemente, causar comezon y terminar por lo regular en una costra escamosa y parecida al salvado.

Herpético: adj. Med. relativo ó concerniente á las herpes; que participa de su naturaleza ó presenta sus caracteres.—adj. s. el que padece de herpes.

HERR

Herpeton: s. m. Med. úlcera ó herpe ambulante, que serpentea y se traslada con frecuencia de un punto á otro.

Herrada: adj. se aplica al agua en que se apaga un hierro hecho ascua.—s. f. especie de cubo con mango ó con asa, compuesto de varias piezas de madera, unidas y sujetas con aros de hierro. Las hay tambien de hoja de lata, de cobre estañadas por la parte interior y otras materias.

Herradero: s. m. acción y efecto de marcar ó señalar con el hierro los ganados, y el sitio en que se practica esta operación.—La estación ó temporada en que se acostumbra marcar ó señalar con el hierro á los ganados.

Herrador: adj. s. el que tiene por oficio herrar las caballerías.—Albeitar.

Herradura: s. f. hierro aplanado en forma de media luna, con unos agujeros por donde entran los clavos conque sujeta á la parte interior de los cascos de las caballerías, para que el piso no se los maltrate.

=Arquit. el semicírculo formado por la serie de palcos y galerías de un teatro ó de otro edificio, que presente mas ó ménos la forma de la herradura de las caballerías.

=Art. Of. HERRADURA POSTIZA O PROVISIONAL: la que, á manera de calzado y revestida de vaqueta en la parte superior, se adapta al pie del caballo por medio de una éorra con su hevilla.

HERA

en el caso de desherrarse aquel er paraje donde no haya ocasion de herrarlo.

=Mar. ensenada pequeña en forma de herradura de caballo.

Mil. obra de fortificación circular ú ovalada, cuyos fuegos baten en diversas direcciones, que no se halla ya en uso.

Herraj: s. m. el hueso molido de la aceituna como queda después de sacado el aceite y sirve para los braseros.

Herraje: s. m. el conjunto de piezas de hierro ó acero conque se guarnece algun artefacto, como puerta, coche, cofre, etc.—El conjunto de herraduras y clavos conque estas se aseguran.

Herramental: adj. epíteto que se aplica á la bolsa, caja ú otra cualquiera cosa en que se guardan y llevan las herramientas.—adj. s. el artifice que hace herramientas.—s. m. la tienda de hierro.—El lugar en que se hiebran las caballerías.

Herramienta: s. f. el conjunto ó cualquiera de los instrumentos de hierro ó acero conque los artesanos trabajan en sus respectivos oficios.—met. fam. la dentadura.

Herrar: v. a. poner las herraduras á las caballerías, ajustárselas y colocárselas en la parte inferior del casco.—Marcar ó señalar con un hierro candente los ganados y los artefactos, y como se hacia con los esclavos y delincuentes.—Guarnecer

HERR

con piezas de hierro ó acero algun artefacto.

Herrenberg: Geogra. ciudad de Wurtemberg, sit. en el círculo de la Selva Negra, á 22 kil. de Stuttgart: es cabeza de partido, y tiene 2,000 hab.—Partido de Wurtemberg, perteneciente al círculo de la Selva Negra, con 21,000 hab.

Herregrund: Geog. lugar de Hungria, sit. á 16 kil. N. E. de Kremnitz: es famoso por sus ricas minas de cobre.

Herrenal: s. m. el terreno que regularmente es cercado y en que se siembra el forraje.

Herrera: (ALFONSO DE) Biog. dominico español predicador de Carlos V; n. en 1559: *Del valor de las buenas obras.*—ALFONSO DE HERRERA Y OLAYA: capitán y aventurero español; pasó á América en 1533, derrotó á los indios en varios encuentros, y m. á fines del siglo XVI.—ANTONIO DE HERRERA: célebre historiador español; n. en 1559; fué virey de Nápoles, nombrado historiógrafo de las Indias y de Castilla por Felipe II; y m. en 1625.—FERNANDO DE HERRERA: célebre poeta é historiador sevillano; n. á principios del siglo XVI, y m. en 1595. Sus contemporáneos le dieron el nombre de divino, que segun un crítico moderno ninguno mereció mejor que él, por la fuerza y osadía de imaginación: *Obras de Garcilaso con anotaciones; Relacion de la guerra de Chipre y sucesos de la batalla de Lepanto,* etc.—

HERR

FRANCISCO HERRERA: pintor español de la escuela sevillana, llamado *el viejo*; n. en 1576, fué maestro del célebre Velazquez, se formó un estilo particular que imitó éste; hizo algunos grabados en bronce, y m. en 1656; *El juicio universal*, su obra maestra (en Sevilla); *el milagro de los peces*, etc.—Hijo del precedente, llamado el Mozo; n. en 1622; se dedicó a la pintura y a la arquitectura, hizo algunas obras de este último arte y luego se dedicó exclusivamente a la primera, hasta su muerte acaecida en 1680. Fué enemigo de Murillo.—**JACINTO HERRERA Y SOTOMAYOR:** alcaide del parque de Bruselas en 1644, historiador y poeta español; *Entrada de Felipe IV en Madrid*; *Itinerario historial de la jornada que hizo el mismo rey á Andalucía*; *Comedias*, *Poesías*.—**JUAN DE HERRERA:** arquitecto mayor de Felipe II; n. en 1530; estudió en Valladolid; pasó á Flandes en la comitiva del príncipe, sirvió en el ejército de Italia; fué discípulo de Juan de Toledo con quien empezó la magnífica obra del Escorial, quedando solo de director de ella a la muerte de su maestro y modificando los planos de Pauciotto; continuó la obra de la capilla de Aranjuez; construyó el estanque de Ontigola, diseñó el alcázar de Toledo; empezó la Casa Lonja de Sevilla, delineó la catedral de Valladolid; dirigió la obra del Puente de Segovia en Madrid é hizo otra infinidad de

HERR

edificios, cuya belleza y elegancia colocan á su autor entre los primeros arquitectos del siglo; m. en 1597. **SEBASTIAN HERRERA BARNUEVO:** arquitecto, pintor y escultor español; n. en 1619, fué conserje del palacio del Escorial en tiempo de Felipe IV, pintor de cámara de este príncipe y maestro mayor de la villa de Madrid y el Buen Retiro, y m. en 1671.

Herrería: s. f. el oficio del herrero.—La oficina en que se funde el hierro sacado de la mina, ó en la que se hacen obras de hierro en grueso.

Herrero: adj. s. el que tiene por oficio hacer obras de hierro en grueso, como balcones, etc.

Herreron: adj. s. el herrero que no sabe bien su oficio.

Herreros: (MANUEL GARCIA), Biog. ministro de Gracia y Justicia en España en 1821 y en 1835.

Herrete: s. m. Art. y Of. cabo de alambre, hoja de lata, hierro ú otro metal que se pone a la punta ó extremo de las agujetas, cordones, cintas, etc., para que se puedan introducir fácilmente por los ojetes.

Herretear: Art. y Of. echar ó poner herretes á las agujetas, cintas, cordones, etc.

Herretero: adj. s. el que pone herretes á las agujetas, cintas ó cordones.

Herrezuelo: s. m. pieza pequeña de hierro.

Herrial: adj. Agr. se aplica á una especie de uva

HERR

gruesa y tinta, cuyos racimos son muy grandes.

Herrieden: Geog. jurisdicción de Baviera, con 10,000 hab.—Capital de la jurisdicción de su nombre, sit. á 84 kil. de Nuremberg. Esta población, construida en derredor de un monasterio de Benedictinos, fundado por Carlomagno, ha sido destruida, incendiada y reedificada varias veces.

Herrman: (FRANCISCO ANTONIO) Biog. diplomático de Alsacia; n. en 1753, y m. en 1837. Fué cónsul general en Londres y en Lisboa, y ministro de lo Interior y de Hacienda en Portugal en 1808.

Herrnhut ó Herrnhuth: Geog. ciudad de Sajonia, sit. en el círculo de Lusacia, á 19 kil. de Bautzen. En ella reside el directorio de los hermanos Moravos.

Herrnstadt: Geog. ciudad de Prusia, sit. en una fértil llanura de la prov. de Silesia, á 38 kil. N. N. O. de Breslau. Tiene fábricas de paños y tejidos de algodón y cintas.

Herron: s. m. especie de rodaja con un agujero en medio, que en el juego antiguo del mismo nombre, se tiraba desde cierta distancia, con el objeto de meterla en un clavó hincado en la tierra.—Palo largo que suele traer la gente del campo, herrado ó con un pincho de hierro en uno de sus extremos.

Herronada: s. f. el golpe dado con herron ó palo herrado.

HERS

Herrumbrar: v. a. dar sabor de herrumbre á una cosa cualquiera. Dícese hablando de los líquidos que adquieren este sabor cuando se hallan contenidos en vasijas de hierro, ó que tienen dentro algún pedazo de este metal.

Herrumbre: s. m. el orin ó moho de cualquier metal, pero con particularidad del hierro.—Gusto ó sabor que algunas cosas toman del hierro ó del orin.

Herrumbroso: adj. lo que cria herrumbre ó está tomado de ella.

Herschell: s. m. Astr. URANO.

—Biog. FEDERICO GUILLERMO HERSHELL: célebre astrónomo de Hannover; n. en 1738, y m. en 1822. Fué á vivir á Inglaterra en 1759, y abandonando el estudio de la música por el de la astronomía, hizo rápidos progresos en esta última ciencia; construyó instrumentos de una gran perfección, que le sirvieron para descubrir el nuevo planeta Urano en 1781, seis satélites de este, otros dos de Saturno, y para crear la astronomía estelar. Jorje III le colmó de distinciones: *Memorias* sobre diversos puntos.

Herse: adj. s. Hist. nombre que llevaban los vasallos de los condes de Noruega en la edad media.

—Tpos. her; hija de Cerepote y amada de Mercurio de quien tuvo á Céfalo. Minerva le entregó á ella y á sus hermanas una cesta en la cual estaba guardado